
責任編輯 何家驊 吳業康 美編 王彬彬

Hong Kong Commercial Daily http://www.hkcd.com A3新聞重要
2019年10月29日 星期二

【香港商報訊】記者馮煒強報道：立法會《禁止蒙
面規例》小組委員會召開第二次會議，對於警方要求
在示威區的記者脫下面罩，保安局副局長區志光稱，
專業的記者為人身安全佩戴蒙面物品屬合理辯解，但
公眾亦要理解前線警員遇到的困難。會上反對派提出
動議廢除《禁止蒙面規例》，在23票贊成、29票反對
下遭否決。

指記者為安全蒙面屬合理辯解
《禁止蒙面規例》小組委員會召開第二次會議，委

員會主席黃定光表示根據《釋義及通則條例》，禁蒙
面法的審議期限在12月初屆滿，初步計劃每星期開一
次會，包括召開公聽會。反對派要求加開會議，認為
禁蒙面法對社會影響大，爭議性大，要爭取時間質詢
官員及聆聽各界意見。建制派則表示，《禁蒙面規
例》已經實行，並沒有迫切性。自由黨議員邵家輝表
示，市民擔心表達意見後會被人起底，建議立法會安
排一個獨立房間給參與公聽會的市民使用，讓他們在
免於驚恐下表達意見。

會上，公民黨郭榮鏗提出，有警員要求在示威區的
記者脫下面罩，詢問官員記者是否有豁免權。保安局
副局長區志光稱，明白警察及記者在衝突現場都希望
將工作做到最好，但在過程中難免產生矛盾，認為雙

方均存在可改善的地方。對於有警員要求記者脫下面
罩，他形容是從新聞報道得知事件，但局方需要審視
所有證據及證供作全面了解，又指根據法例，如專業
的記者為人身安全佩戴蒙面物品屬合理辯解，但公眾
亦要理解前線警員遇到的困難。區志光強調，警方有
權截查現場任何蒙面人士，核實其身份。

蔣麗芸促統一向記者派反光衣

民建聯蔣麗芸表示，近月示威、衝突現場部分記者
會站在警方與示威者的防線中間，難免發生碰撞，建
議政府參考外國設立規例，由警方等政府部門統一向
傳媒機構派發記者反光衣，以識別合資格傳媒。

另外，公民黨黨魁楊岳橋提出動議支持立法會廢除
《禁止蒙面規例》，在建制派普遍反對下，動議最後
以23票贊成、29票反對被否決。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：區議會選
舉下月舉行，惟示威衝突未止，立法會前主席
曾鈺成昨表示現已踏入選舉期希望暴力行為會
減少，勿影響區議會選舉，建制派亦不希望選
舉押後。

相信林鄭續任特首最好
曾鈺成昨日出席電台節目錄影後表示，不評論

目前社會形勢是否逐漸緩和，以免影響局勢發
展，甚至反而刺激形勢，他指，外界可以留意某
些事實，例如參與人數及受影響地區是否減少。
他希望暴力行為減少，讓區議會選舉順利進行，
但認為如果破壞建制派議員辦事處等情況持續出
現，的確會影響選舉公平性，政府有責任維護選
舉公平進行，指建制派都不希望選舉押後，如果
押後選舉，選舉工程會更複雜。

曾鈺成認為，現在不能說暴力行為完全停止，
亦未至於包括激進示威者在內的各方願意對話，
他指據聞特區政府亦想舉行第二場社區對話，但
要評估效果和社會氣氛，希望區議會選舉有助降
低對抗氣氛。

另外，對於有傳媒指行政長官林鄭月娥不能做
滿5年任期。曾鈺成指，外交部已經否認消息，
林鄭月娥也多次表明有決心服務香港，不認為更
換班子就有信心解決問題，相信中央政府及林鄭
月娥充分評估情況，明白如何才最有利解決問
題，相信由林鄭月娥繼續出任特首，應該屬於最
好的安排。

鄭若驊晤年輕律師談時局
促停止暴力真誠溝通共同解決問題

【香港商報訊】記者周偉立報道：律政司司長鄭若驊昨日發表題為《與
年輕律師真誠對話》的網誌，表示律師會早前安排了一班年輕律師與她會
面，談論現時社會局勢。她說，現時社會風雨已持續4個多月，希望大家可
以停止暴力，真誠溝通，共同解決現時社會上的問題。

曾鈺成望暴力減少
不影響區選

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：港鐵 「屯馬線」
一期，即由大圍站至啟德站路段昨日開始進入試運階
段，預料最快明年第一季通車。另外，運輸及房屋局
局長陳帆回應屯馬線消息後稱，日前個別車站受到攻
擊，希望市民不要再作破壞行動，否則可能帶來不便
或不安全的情況，港鐵服務或未能按預定目標逐步回
復正常。

暫定明年1月5日通車
港鐵表示，試運階段逐步為鐵路、列車服務與車站

設施等不同系統進行運作測試，有關員工會實習為通

車作準備。 「屯馬線」一期將率先運行大圍站至啟德
站，途經顯徑站及鑽石山站。

消息指，港鐵暫定明年1月5日通車。運輸及房屋局
局長陳帆表示，並不知悉有關日子，而政府及港鐵早
前已交代，目標是爭取在明年首季通車，何時開通要
視乎試營運、調試及實際操作安排，當港鐵有決定性
的取態時就會盡快交代。

沙田至中環線將局部開通 「屯馬線」一期，即顯徑、
鑽石山、啟德共3個站，連接大圍站，新界東及新界北
居民前往九龍東或港島東毋須再經東鐵線最繁忙的大圍
至九龍塘站路段，可改為在鑽石山站直接前往。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：香港學界體
育聯會早前因應社會局勢不穩，取消多項學界體
育賽事。該會昨日發出聲明，稱正作出最大努
力，積極向康文署及學校借用場地、聘任裁判，
盡一切力量進行補賽安排，但編配需時協調，希
望會員學校耐心等待。聲明亦稱期盼參與體育運
動的學生，能在沒有政治氛圍的比賽場上，全情
投入並享受運動。

最新安排將於官網公布
香港學界體育聯會早前宣布一系列比賽要延

期，包括港九區足球、港島及九龍區籃球、港九
區乒乓球、港島羽毛球及港九區手球等。該會昨
日就近日傳聞而引起的混亂，於官方網站發出聲
明。

聲明指出，該會正作出最大努力，積極向康文
署及學校借用場地、聘任裁判，盡一切力量進行
補賽安排，但各項編配需時協調，期望會員學校
耐心等待，所有學界體育比賽的最新安排，將盡
快在會方的官網公布，一切消息以學體會官方公
布為準。

聲明亦強調，會方的宗旨之一是確保各項學界
體育運動純屬業餘性質，不受種族、宗教及政治
影響，期盼所有參與的學生能繼續在沒有政治氛
圍的比賽場上，全情投入、享受運動。

【香港商報訊】記者周偉立報道：香港理工大學校
長滕錦光日前在理大哲學博士畢業典禮上，拒絕與一
名違規戴黑色口罩的學生握手，並示意學生下台，其
擇善固執行為引起城中熱議。昨日，香港大學校務委
員會主席李國章也通過媒體訪問，措辭嚴厲指出校園
內欺凌不同立場的師生，是攻擊全世界大學核心價
值，又指以粗口謾罵、聚眾鬧事，甚至暴力 「嚇窒」
對方，並非學者所為。

黃錦良：校長應弘揚正氣
自反修例風波開始至 10 月初，共有 264 名來自 11

所大專院校的學生被拘捕，當中54人被落案起訴，
涉及暴動、縱火、刑事毀壞、非法集結等罪名。

香港教育工作者聯會主席黃錦良昨日接受傳媒訪問
時指出，面對暴亂持續發生、社會歪風邪氣正盛的時
候，作為香港高等學府的校長更應該有原則和立場，
站出來弘揚正氣，這是校長應有的職責。黃錦良直
言，一些校長和老師有保護學生之心，包容他們所犯
下的錯誤，但包容不能解決問題，更重要更關鍵的應
該是指出學生的錯誤。他認為，學校的校長和老師就
更要敢於站出來，不應該因為暴力就屈服於他們。

陳永坤：要堅守大學立場
至於應該如何糾正現在校園內的 「歪風邪氣」，黃

錦良稱大學裏有不同意見很正常，大家應該互相包
容，尊重和溝通；但面對大是大非的時候，學校管理
層和領導要毫不猶豫地展現嚴厲的態度，譴責違法、
報復、破壞等行為，校長也一定要向學生發出這樣的
信息。另外，每所學校有自己的校規和辦學的宗旨理
念，學校要敢於執行校規，該處罰的、該開除的都要
執行，彰顯應有的正氣，不被一小部分人所 「綁
架」。此外，校長也要與學生全面溝通，引導他們全
面地分析問題，如要完全停止學生錯誤觀念，最重要
的還是社會要盡快止暴制亂。

華夏書院教育研究院副院長陳永坤博士指出，近日
教育界高層連番發聲，相信是有感於形勢嚴峻，需要
堅守大學的教育理念和立場。然而，要撥亂反正不太
可能是一蹴而就。目前社會形勢是大環境，學校內只
是小環境，但燎原之火部分也是源於教育的不足，包
括學校教育與社會教育等。因此，該做的還是要做，
但不敢期望有很明顯的作用，畢竟目前的社會事件是
政治形勢主導，教育界是非常被動的。

教育界大咖譴責校園 「歪風邪氣」

屯馬線一期昨日試運

學界取消多項體育賽
將積極安排補賽

曾鈺成指，建制派亦不希望選舉押後。

陳帆希望不要再破壞港鐵，否則港鐵服務或未能
按預定目標逐步回復正常。 資料圖片

李國章措辭嚴厲指出，在校園內欺凌不同立場的師
生，是攻擊全世界大學核心價值。 資料圖片

建制派議員包括梁美芬等，指《禁蒙面法》已實
行，無加會迫切性。 記者 蔡啟文攝

保安局副局長區志光指，明白警察及記者在衝突現場
難免有矛盾，指雙方均有可改善地方。 記者 蔡啟文攝

鄭若驊指早前與一班年輕律師會面，她希望大家可
以停止暴力，真誠溝通，共同解決現時社會上的問
題。 資料圖片

期望交流為本港尋出路
鄭若驊表示，早前她在香港律師會安排下分別在兩

個晚上與年輕律師聚會，每次見面人數約十多廿人，
每次會面約2小時，坦誠交流現時社會局勢，並介紹
施政報告內與律政司有關的措施。

對於如何處理現時社會的情況，鄭若驊稱，聆聽和
了解年輕人的想法非常重要。在會面時，她解釋了政
府的立場，年輕律師也發表了很多不同的看法，有些
與政府立場相近，亦有與政府立場完全不同，當中有
些看法她認為值得探討，會與同事繼續跟進。

她指出，雖然一次會面並不能夠即時解決所有問
題，但她認為是好開始，期望坦誠交流可為政府日後
工作提供基礎，為香港尋找出路。

鼓勵港法律人「走出去」
鄭若驊說，在未來日子會繼續與不同法律界別人士

會面，或許會有人質疑對話成效，但她相信如果連基
本交流也欠缺，要尋求一個大家也能夠接受的方案就
必定會難上加難。她續指，現時的風風雨雨已經持續
了4個多月，希望大家可以停止暴力，真誠溝通，共
同解決現時社會上的問題。

就有業界指出當局要鼓勵香港的法律人 「走出
去」，展示香港在法律方面的優點。鄭若驊表示，
在今年的施政報告中提出與一些國際法律組織合
作，包括海牙國際私法會議及聯合國國際貿易法委
員會，讓香港的法律人才在這些知名的國際法律組
織中擔當重要角色，令他們拓闊視野之餘，亦可以
邀請他們擔當香港宣傳大使的角色，多些介紹香港
的法律制度和優勢，把握機會讓其他人多些了解香
港。

願景2030活動推廣法治
此外，律政司明年會啟動一項名為 「願景2030——

聚焦法治」的計劃，定下一個長期承諾，透過學術和
專業交流、研究、能力提升來推廣和鞏固法治活動，
這項新措施亦是回應了在諮詢時有意見指特區政府要
向市民致力宣揚法治的重要性。

另一方面，施政報告提到的專業交流試驗計劃，已
經正式推出，希望邀請合資格的律師到律政司作短期
交流，促進他們與律政司的律師互相交流知識和經
驗，這項計劃是當局參考了專業法律團體的建議而提
出的。鄭若驊稱，她在會面時亦呼籲有興趣參與這項
計劃的執業律師，可到律政司的網站瀏覽詳細資料和

下載申請表格（https：//www.doj.gov.hk/chi/public/
pdf/2019/ppep_c.pdf）。

保安局：公眾要理解前線警員困難


